

V A R I A

NUEVOS HALLAZGOS DE LA EDAD DEL BRONCE EN LA PROVINCIA DE LEON.

TOMAS MAÑANES.

Los hallazgos de la Edad del Bronce en la provincia de León los conocemos a través de Gómez Moreno (1), Luengo (2), el padre Morán (3) y ultimamente Almagro (4). En estos momentos se está excavando el Castro de Sacaosjos (5) (actual Santiago de la Valduerna), próximo a La Bañeza, perteneciente a la Edad del Bronce, el cual puede contribuir en gran manera al conocimiento de esta época en la provincia, además de poder ver sus posibles implicaciones, dada su situación, tanto con el NO. como con la Meseta.

Damos a continuación dos nuevos puntos, con objetos de bronce, situados a ambos lados de los Montes de León, divisoria de La Meseta y el NO., ya que pueden servir como nuevos datos para relacionar el desarrollo de la Edad del -- Bronce en el NO. y La Meseta.

A.- En el pueblo de TORNEROS DE LA VALDERIA, situado a la entrada del valle del río Eria en la Cabrera Alta, se han encontrado varias piezas de la Edad del Bronce, en distintos lugares del mismo, de las que conocemos únicamente cuatro (6):

- 1) Punta de flecha de bronce con los bordes laterales cortados en línea recta (oblicua) y el extremo romo.
Fue encontrada en el lugar conocido por el Veneiro.
Longitud: 5,5 cms.
- 2) Hacha Plana de sección estrecha y rectangular, de forma trapecial de bordes algo cóncavos y filo ligeramente convexo. Pátina verde oscura con concreción de carbonatos de color verde. Buena conservación.
Fue hallada en el lugar denominado los ZEFREGOS
Medidas: 9,5 cms. de Longitud.
4 cms. de anchura máxima y mínima de 2 cms.
5 mm. grosor máximo.

- 3) Hacha plana de sección lenticular, de forma trapecial con bordes ligeramente cóncavos en la parte central.

De filo casi recto, sólo con una pequeña hendidura en el centro producida sin duda por la utilización dada.

Está cubierta en un lado por las rebabas de la fundición. Pátina verde oscura.

Encontrada en LAS CORCHAS

Longitud Máxima: 12,5 cms.

Anchura Máxima: 5 cms.

Anchura Mínima: 2,3 cms.

Grosor máximo: 1,3 cms.

- 4) Hacha de Talón acusado, con una anilla lateral y un nervio central marcado que llega hasta la mitad.

En los flancos de la parte superior se aprecian las rebabas de la fundición en molde. Su Filo escasamente cóncavo, así como lo alisado de la parte inferior, hacen suponer una continuada utilización.

Fué hallada en el pago denominado LAS BARRERAS

Medidas: 17,9 cms. de largo.

4,8 cms. del filo

2 cms. ancho del talón

2,7 cms. grosor en la anilla

B- Hallazgos de la Edad del Bronce en EL BIERZO

1. Al S. de Ponferrada, en el Barrio de La Placa, al hacerse un canal, apareció un depósito de 8 hachas de talón. Este depósito se desperdigó, conservándose solamente una en casa de un particular.

Se trata de un hacha de talón acusado con dos anillas laterales y un nervio central bien marcado que no llega hasta el borde inferior. Los dos rebordes laterales se aprecian con nitidez en toda ella, sobre todo a causa de las rebabas de los mismos.

Su estado de conservación es bueno y parece que no se ha utilizado mucho, ya que solamente en la parte inferior - izquierda está desgastada.

Tiene 21,3 cm. de largo, la anchura del corte es de 5,5 cm. y la del talón 2 cms. El grosor en la zona central en que están las anillas es de 3,8 cms.

2.- De Ponferrada procede así mismo otra hacha de talón bien acusado, con anilla lateral, que se conserva en el Museo Prehistórico de Santander (7). Su forma es estrecha y alargada, totalmente plana en la parte inferior, no presentando huella de ningún nervio. Se nota un reborde lateral ligero a lo largo de toda ella, especialmente en la parte superior.

Su estado de conservación es bueno, y, sobre todo hace suponer se trate de un depósito para venta, el que su corte no está utilizado; únicamente en la parte inferior derecha se notan unas pequeñas muescas.

Sus medidas son: largo 182 mm., anchura del corte 60 anchura del talón 18 mm.

3.- Otro ejemplar de hacha de bronce y procedente asimismo de Ponferrada, hay en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Santiago de Compostela.

En ambos casos (La Cabrera y El Bierzo) es interesante comprobar el lugar de hallazgo: en uno se ha producido a la entrada de La Cabrera, en el inicio de la llanura del río Eria, donde no conocemos la existencia de cobre, aunque sí parece haber habido minas de este metal en el interior de la comarca según Monteagudo (8), y según el mapa Metalogénico en Muga de Alba (Zamora) (9). En cuanto a Ponferrada las hachas aparecieron en la llanada del Bierzo y a escasa distancia del Monte Pajariel donde se cita la existencia de minas de cobre (10). Minas que sabemos existen asimismo al norte del Bierzo, en Asturias (11) y en el Sur de la Cordillera Cantábrica ya en la provincia de León (12).

En la Cabrera no conocemos más hallazgos de la Edad del Bronce que una espada de tipo Argárico encontrada en esta comarca (13) pero sin especificar el lugar exacto. Sin embargo a lo largo del río Cabrera existen varios asentamientos, castros, prerromanos (14). En el Bierzo los objetos pertenecientes a la Edad del Bronce abundan y uno de los últimos encontrados ha sido el Idolo de Willafranca del Bierzo (15). A pesar de esta diferencia de hallazgos hemos querido poner ambos lugares en relación dado que podemos ver así de mejor manera como La Cabrera Alta a través del río Eria y luego por el río Cabrera, en la Cabrera Baja, puede unir con el río Sil y el NO. Con ello se puede esbozar una posible vía de contacto de La Meseta con el Oeste. Por otra parte la posibilidad de esta relación es factible si tenemos en cuenta que en la ruptura de aguas de ambas vertientes (Cabrera. Sil. Miño -Eria. Esla. Duerò) se encuentra el castro de Cor--

porales (16) que domina la divisoria de aguas, entre la Cabrera Alta y La Baja.

Aunque la fecha de los objetos hallados en Torneros no puede ser ciertamente la misma para todos, sin embargo es muy posible que a pesar de haberse encontrado en lugares diferentes dentro de un mismo término, todos ellos hayan podido ser utilizados al mismo tiempo (17) por lo cual a través de las mismos solo podemos dar una sucesión de tiempo, dentro de la Edad del Bronce, durante el cual aquellos lugares estuvieron habitados.

Por lo que se refiere a Ponferrada la fecha ciertamente es más concreta, en el Bronce final, sin apenas posibilidad de intervalo alguno entre los objetos.

Estas dos series de hallazgos vienen a incidir en algo típico de la provincia en esta época, y es la abundancia de restos arqueológicos típicos en las zonas montañosas, o en sus proximidades, como podemos ver a través de Luengo (18) y del P. Morán (19).

Si consideramos geomorfológicamente la provincia podemos ver que, dejando a un lado El Bierzo que forma una unidad geográfica en sí misma, hay una zona montañosa que rodea por el Norte y Oeste al Páramo, que se extiende, más o menos transformado por la erosión fluvial, desde el río Cea al Tuerto.

Los hallazgos aislados de hachas, puntas de flecha... es decir, objetos de armamento, abundan en la zona montañosa. Sin embargo los hallazgos de espadas de empuñadura en V y postiliforme (20) los tenemos al Sur: en Veguellina de Orbigio (21), Valdevimbre (22) y la del río Esla (23). También es curioso que todos aquellos que podemos considerar como depósitos, han aparecido en tierras llanas, así Valdevimbre, y este mismo de Ponferrada, lo que nos da pie a pensar que pueden tratarse tanto de depósitos de buhonero para venta, según se conserven las piezas, como de algo ya amortizado y que puede volverse a fundir.



Lámina I.- Objetos de Torneros



Lámina II.- Hachas de Ponferrada

NOTAS

- (1) GOMEZ MORENO, M. Catálogo Monumental de España. Provincia de León. Madrid, 1925, pág. 1-2.
- (2) LUENGO, J.M. El periodo eneolítico y la edad del bronce en la provincia de León. Corona de Estudios. T.I, Madrid, 1941, pág. 125.
- (3) MORAN, C. Excursiones arqueológicas en la provincia de León. Archivos Leoneses, 6, 1949.
- (4) ALMAGRO BASCH, M. El idolo de Noceda del Bierzo (León), Trabajos de Prehistoria, 28, 1971, pág. 305. IDEM, El idolo de Ciudad Rodrigo y el idolo de Rodicol, Trabajos de Prehistoria, XXVI, 1969, pág. 321 ss. IDEM, El idolo estela de Tabuyo del Monte (León), Traba. Prehistoria, 29, 1972.
- (5) Las excavaciones estan siendo realizadas por Dña. Pilar Morillo.
- (6) Queremos agradecer a su poseedor la amabilidad de habernos dejado fotografiar las piezas, así como a D. Antonio Justel Carracedo que nos ha notificado el hallazgo y facilitado las noticias previas.
- (7) Agradecemos a D. Angel García Guinea, Director del Museo de Prehistoria de la Diputación Provincial de Santander, las fotos que nos ha enviado de las piezas que se encuentra en dicho Museo. El lugar exacto de procedencia dice: de un pozo en la cima de Ponferrada.
- (8) MONTEAGUDO, L. Metalurgia Hispana. Caesaraugusta, 4, 1954, pág. 71
- (9) Mapa previsor de Mineralización de Cobre. Mapa Metalogénico de España, 1/ 1.500.000, Madrid, 1972.
- (10) LUENGO, J.M. El periodo eneolítico, pág. 125.
- (11) GOMEZ TABANERA, J.M. Prehistoria de Asturias. De la Edad de Piedra a la Romanización, Oviedo, 1974, pág. 275-276.
- (12) LUENGO, J.M. El periodo eneolítico. pág. 125.
- (13) VASCONCELLOS, J.L. Amostrs da Seccao Hespanhola do Museu Etnologico de Belem (Portugal), Anuario del Cuerpo Facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y

Arqueólogos, Madrid, 1934, 1, pág. 51 y lám. 1.

- (14) GOMEZ MORENO, M. Catálogo, pág. 5.
- (15) MAÑANES, T. El idolo de Villafranca del Bierzo, Trabajos de Prehistoria,
- (16) SAENZ RIDRUEJO, C VELEZ GONZALEZ, J. Contribución al estudio de la primitiva minería del oro en el noroeste de España. Madrid, 1974, pág. 97.
- (17) DELIBES, G. Nuevos hallazgos de la Edad del Bronce en La Meseta Norte, BSAA, XXXIX, 1973, pág. 394, donde alude a este problema en Coruña del Conde (Burgos)
- (18) LUENGO, El periodo Eneolítico, pág. 125 ss.
- (19) MORAN, C. Excursiones, pág. 6 ss (pág. 40-48)
- (20) ALMAGRO, M. El hallazgo de la ría de Huelva y el final de la Edad del Bronce en el Occidente de Europa, Ampurias II, 1940, 100.
BOSCH GIMPERA, P. La Edad del Bronce de la Península Ibérica, ABarq., n°89-90, 1954- pág. 77
- (21) MORAN, C. Excursiones, pág. 42.
- (22) LUENGO, J.M. El periodo eneolítico, pág. 125 ss.
- (23) ALMAGRO BASCH, M. Bronces de la Meseta en el Museo Arqueológico de Barcelona, "La espada del río Esla, León". BSAA, VI, 1939-40 pág. 47.